

## Bilan géographique de l'année 1908

PAR LE F. ALEXIS-M. G.

OCÉANIE

*(Suite et fin)*

Pour se rendre maîtres du Pacifique, les Etats-Unis font d'énormes travaux de fortifications à Manille, où ils ont déjà dépensé plus de 100 millions. Dans l'archipel d'*Hawaii*, ils se proposent de transformer le port d'Honolulu, avec la baie de Pearl, en une vaste place de guerre, et de faire de la petite île Dahn un « Gibraltar » inexpugnable! Ainsi le veut l'esprit d'impérialisme, qui souffle chez les Américains depuis leur conquête trop facile des colonies espagnoles.

VERS LES POLES. — On sait que, depuis le congrès de Mons, en 1905, a été constitué une « Association internationale pour l'étude des régions polaires. »

A l'honneur de la Belgique, le siège de cette Association est fixé à Bruxelles, et M. Beernaert, ministre d'Etat, en est le président. — Dans une réunion de la Commission tenue cette année, il a été révélé divers projets d'exploration. Ainsi le docteur français *Charcot* arme le « Pourquoi pas » et va, pour la seconde fois, rejoindre l'Antarctide; *Bruce*, l'intrépide Ecossais, se prépare à retourner dans la mer de Weddel pour tenter d'y débarquer, traverser l'Antarctide, en passant par le pôle austral, et aboutir dans la mer de Ross.

On parle d'une expédition américaine, sous les ordres de l'énergique *Fiala*, à la Terre François-Joseph; d'une expédition russe au travers du passage Nord Est, sous les ordres de l'amiral *Werchowskoï*. L'Américain *Peary* a décidé de retourner dans les glaces du Nord, ces parages inhospitaliers qu'il a parcourus durant tant d'années déjà et où il voudrait conquérir le pôle.

La Belgique n'a pas abandonné l'idée de reprendre sa place parmi les expéditions lointaines. Mais, pour une petite nation, les expéditions de ce genre ne sont possibles qu'avec une large intervention officielle, et les Belges ont, en ce moment, des préoccupations d'un autre ordre, plus vastes et plus directement intéressantes pour le bien du pays.

D'ailleurs son rôle est marqué par la création d'un *Institut polaire international*, avec musée, bibliothèque, collections, dossiers, photographies, instruments, cartes, etc., tous documents propres à éclairer les futurs explorateurs.

F. A. M. G.